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Vorwort
Der international renommierte Grazer Character-Designer und Concept-Artist Florian Satzinger ent-
wickelt neue – und überarbeitet bestehende – Trickfilmfiguren für Fernsehen und Kino. Begleitend zur 
klassischen Zeichnung entwirft er sozusagen Baupläne für Figuren, um sie zum Beispiel auf wenige 
Grundformen herunterzubrechen, Volumen und Perspektive zu beschreiben und eine Vielzahl von 
Posen und Gesichtsausdrücken auszuarbeiten.

Satzinger absolvierte eine Ausbildung am Vancouver Institute of Media Arts (Zeichentrick) und an 
der Middlesex University London (Malerei). Danach führte er unter anderem Illustrationsarbeiten für 
Warner Bros. Worldwide Publishing aus (Looney Tunes und Pinky and the Brain) und war als Character-
Designer für eine Reihe von überwiegend nordamerikanischen Filmstudios und Medienhäusern tätig, 
zum Beispiel Disney (Donald Duck bzw. Phantomias), Warner Bros./Reel FX (Scooby-Doo) und The 
Zanuck Company (A. J. Hogg). Als besondere Auszeichnung für seine eigenwilligen und originären 
Designstudien erhielt er 2009 in Florenz den renommierten Nemoland Award.

Preface
Florian Satzinger, a native of Graz and an internationally renowned character designer and concept 
artist, develops new—and revisits existing—animated film characters for television and movies. For 
this purpose, he not only produces classical sketches but also develops something like blueprints that 
break down characters into just a few basic forms, define volume and perspectives and include a great 
variety of poses and facial expressions. 

Satzinger trained at the Vancouver Institute of Media Arts (animation) and at Middlesex Univer-
sity London (painting). He went on to create illustrations for Warner Bros. Worldwide Publishing 
(Looney Tunes and Pinky and the Brain) and worked as a character designer for a number of—mainly 
North American—film studios and media groups, including Disney (Donald Duck and Phantomias),  
Warner Bros./Reel FX (Scooby-Doo) and The Zanuck Company (A. J. Hogg). In special recognition of  
his distinctive and original design studies he received the coveted Nemoland Award in Florence 
in 2009.

Florian Satzinger teaches analog animation, animation history and media analysis at the Salzburg 
University of Applied Arts and has served as a visiting lecturer in character design at the VIA Univer-
sity College in Viborg (Denmark), the Babelsberg Film University in Potsdam and the Filmakademie 
Baden-Württemberg in Ludwigsburg. 

He is a member of the Creative Talent Network, a community for the world’s leading creators of 
traditional and digital animation films based in Burbank, California.

The fact that the acclaimed Disney author Denis-Pierre Filippi invited Satzinger to reinterpret the 
iconic Disney character of Donald Duck in cooperation with Glénat, one of Europe’s most important 
publishers of comics, is both a token of outstanding recognition and a special challenge. The invita-
tion came without predefined requirements and conventional model sheets and accords Satzinger 
maximum freedom of expression, expecting the artist’s version of Donald Duck to bear his unique 
personal stamp.

Many forms of drawing, such as the comic—the Japanese style of which is known as manga—and the 
graphic novel, or moving images like GIF animations or animated film characters are informed by the 
stylistic devices of caricature. Exaggeration and simplification make the familiar or everyday suddenly 
look entirely strange; things appear in a new light. The term “caricature,” after all, has its roots in the 
Italian word “caricare,” which can be translated as “overload, exaggerate.” 

Politicians, celebrities and social occurrences are depicted in a comically overdrawn manner. Ex-
aggeration makes the meaning particularly plain and helps to clearly articulate the artist‘s subjective 
sociopolitical message.

Florian Satzinger’s drawing of Donald with a houseboat on his head is to be read as a parody with 
historical references. With this image the artist refers to the history of cartoons and the hour of birth 
of Donald Duck. The choleric Donald had his theatrical debut in 1934 when he was shown dancing on 
a houseboat in the short film The Wise Little Hen. 

Boat Hat, 2021
Parodie, Zeichenprozess, Zwischenschritt / 
Parody, drawing process, intermediate step



— 6 — — 7 —

Florian Satzinger unterrichtet an der Fachhochschule Salzburg Analoge Animation, Animations-
geschichte und Medienanalyse und war Gastlektor für Character-Design am VIA University College 
im dänischen Viborg, an der Filmuniversität Babelsberg in Potsdam und der Filmakademie Baden-
Württemberg in Ludwigsburg. 

Er ist Mitglied des in Burbank, Kalifornien, ansässigen Creative Talent Network, einer Community 
für die weltweit führenden Schöpfer*innen von traditionellen und digitalen Animationsfilmen.

Eine hohe Anerkennung, aber auch eine besondere Herausforderung bedeutet es für Satzinger, 
dass er vom erprobten Disney-Autor Denis-Pierre Filippi eingeladen wurde, für Disney in Koopera-
tion mit Glénat, einem der wichtigsten europäischen Comicverlage, die weltberühmte Kunstfigur 
Donald Duck neu zu interpretieren. Ohne Vorgaben und althergebrachte Model-Sheets, dafür mit 
maximaler Freiheit im Ausdruck – der einzigartige persönliche Stil Satzingers soll sich in Donald 
Duck klar abzeichnen.

Viele zeichnerische Kunstformen wie der Comic – im japanischen Stil als Manga bezeichnet – und 
die Graphic Novel (Bildroman) oder auch bewegte Bilder wie GIF-Animationen und die Figuren in 
den Animationsfilmen bedienen sich der Stilmittel der Karikatur. Durch Übertreibung und Verein-
fachung wird Vertrautes oder Alltägliches auf einmal ganz fremd und erscheint in einem neuen Licht. 
So geht denn auch der Begriff „Karikatur“ auf das italienische „caricare“ zurück, das mit „überladen, 
übertreiben“ übersetzt werden kann.

Politiker*innen und Prominente sowie gesellschaftliche Begebenheiten werden in komischer Weise 
überzeichnet dargestellt. Durch die Übertreibung wird das Gemeinte besonders deutlich, und auch die 
gesellschaftspolitische und subjektive Aussage der Künstlerin oder des Künstlers wird klar formuliert.

Als Persiflage mit historischem Bezug ist Florian Satzingers Darstellung des Donald mit Hausboot 
am Kopf zu verstehen. Der Character-Designer verweist damit auf die Historie der Cartoongeschichte 
und die Geburtsstunde von Donald Duck. 1934 hatte die cholerische Ente, tanzend auf einem Haus-
boot, ihren ersten Auftritt im Kurzfilm Die kluge kleine Henne.

Die Ausstellung Donald Made in Austria! Der Character-Designer Florian Satzinger im Karikaturmu-
seum Krems gibt einen umfassenden Einblick in die Arbeitsweise des Künstlers und widmet sich 
außerdem der Frage, wie das Character-Design – unter Anwendung von Stilmitteln der Karikatur –  
auch in Hinblick auf Diversität zukunftsweisende Wege beschreiten kann. In einem Exkurs prä-
sentiert die Diversitätsexpertin Maryam Laura Moazedi aktuelle Überlegungen, wie Stereotype im 
Character-Design vermieden werden können. Denn die vorgefertigten Bilder der Cartoonheld*innen 
des zeitgenössischen Animationsfilmes sind mächtig und überall, auch weil die Designer*innen sie 
mit ihren Produkten, Bildern und Entwürfen ständig reproduzieren.

Gottfried Gusenbauer
Künstlerischer Direktor und Kurator, Karikaturmuseum Krems

Juxtapose, 2014
Parodie / Parody

The exhibition Donald Made in Austria! Character Design by Florian Satzinger at the Caricature Museum 
Krems provides a deep insight into the artist’s approach to his work and also addresses the question of 
how character design—by using the stylistic tools of caricature—can pursue forward-looking approach
es that also encompass diversity. In her contribution, the diversity expert Maryam Laura Moazedi shares 
current ideas on how to avoid stereotyping in character design. After all, the preconceived images of 
cartoon heroes and heroines in contemporary animation film are powerful and omnipresent, not least 
because designers keep reproducing them in their products, images and concepts. 

Gottfried Gusenbauer
Artistic Director and Curator, Caricature Museum Krems
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Donald Made in Austria!  
Der Character-Designer Florian Satzinger
… als digitale, internationale Wanderausstellung des Karikaturmuseum Krems in 
Zusammenarbeit mit dem BMEIA

Das Karikaturmuseum Krems als Kompetenzzentrum für Karikatur, Bildsatire und Comic will inter-
nationale Projekte ausweiten und die Zusammenarbeit mit Partnern weltweit fördern.

Davon zeugen unter anderem der SOKOL-Preis für digitale Karikatur, kritische Zeichenkunst und 
Satire, der auch an internationale Künstler*innen vergeben wird, unsere Zusammenarbeit mit den 
Künstler*innen des Programms AIR – ARTIST IN RESIDENCE Niederösterreich und die Koopera-
tionen mit dem BMEIA – Bundesministerium für europäische und internationale Angelegenheiten. 

Gottfried Gusenbauer

Die Auslandskultur wird konzeptuell und organisatorisch vom Bundesministerium für europäische 
und internationale Angelegenheiten gestaltet und betreut. Bei der operativen Umsetzung spielt das 
Netzwerk der österreichischen Auslandsvertretungen, insgesamt 30 Kulturforen und 90 Botschaften 
und Generalkonsulate, eine wichtige Rolle. Diese initiieren, organisieren und unterstützen kulturelle 
und wissenschaftliche Projekte in der ganzen Welt. 

Im Zentrum der Auslandskulturarbeit steht das zeitgenössische und kreative Schaffen aus Ös-
terreich in Kunst, Kultur und Wissenschaft. Die österreichischen Kulturforen, Botschaften und 
Generalkonsulate entwickeln lokal abgestimmte Programme und Projekte mit Kulturschaffenden 
und Institutionen in ihrem jeweiligen Gastland. Sie agieren auch als Servicestellen für die österrei-
chischen Kulturschaffenden und Wissenschaftler*innen und unterstützen diese dabei, ihre Kontakte 
und Netzwerke im Ausland aufzubauen.

Donald Duck: 1934 vs 2020, 86 Years Later, 2020
Für diese Parodie und Hommage standen die Original-
zeichnungen des Model-Sheet und eines der Originalhinter
grundbilder aus dem Film The Wise Little Hen Pate, in dem 
Donald Duck erstmals auftrat. / For this parody tribute, I 
revisited the original model sheet drawings and one of the 
original background paintings from The Wise Little Hen, in 
which Donald Duck made his very first appearance.

Donald Made in Austria!  
Character Design by Florian Satzinger
… as a digital, international travelling exhibition, jointly organized by the Caricature Museum 
Krems and the Austrian Federal Ministry for European and International Affairs (BMEIA) 

A competence center for caricature, visual satire and comics, the Caricature Museum Krems is seeking 
to expand its international outreach and pursue cooperative projects with partners all over the world. 

Examples of this approach include the SOKOL Prize for digital caricature, critical drawing and satire, 
which is also awarded to international artists, our collaboration with the artists of the AIR – ARTIST 
IN RESIDENCE Niederösterreich program and the cooperative projects with the Austrian Federal 
Ministry for European and International Affairs. 

Gottfried Gusenbauer

Austrian international cultural policy is designed and organised by the Austrian Federal Ministry for 
European and International Affairs. For its operational implementation the Foreign Ministry relies 
on the network of Austrian representations abroad, a total of 30 cultural fora and 90 embassies and 
consulates general. These institutions play a crucial role in initiating, organising and supporting cultural 
and scientific projects all over the world. 

Austrian international cultural activities focus on showcasing Austrian contemporary and creative 
achievements in the fields of art, culture and science. The Austrian cultural fora, embassies and consul
ates general develop programs and projects with creative artists and institutions as befitting their 
respective host countries. They also act as service points for Austrian creative artists and scientists 
and support them in establishing contacts and networks abroad.

↓

When I Was a Little Duck, 2018
Parodie, Selbstporträt /
Parody, self-portrait
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„Die Entenwelt gehört einfach dir. Niemand 
sollte jemals wieder den Versuch unter-
nehmen, eine andere Ente zu zeichnen. 

Mehr gibt’s dazu nicht zu sagen.“3  
Thomas Fluharty, Illustrator und Karikaturist, The New York Times,  

TIME, MAD Magazine, The Village Voice

←

Donald Duckling, 2020
Parodie / Parody

→

Duck-shaped Floor Lamp, 2020
Parodie / Parody
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